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中央电视台从美
国进口了一台ADO特
技机，《西游记》剧组
拿来先试拍了 《除妖
乌鸡国》 里孙悟空变
成小猴子跳到桌子上
和王子秘密谈话那个
镜头。把六小龄童在
蓝幕前做的跳的动作

拍下来，再和事先拍
的背景合成。就是用
ADO 机 把 孙 悟 空 缩
小，顺着动作节奏往
上 一 提 ， 就 上 了 桌
子，这的确不难。

但后来剧组发现，
所有的人都像纸片一
样，不是立体的，根本
不敢转动，这在《计收
猪八戒》和《三打白骨
精》里有几个镜头特别

明显。这是怎么回事
呢？

剧组反复尝试也找
不到解决办法，后来才
晓得，因为光买了硬
件，还有一种配套的软
件没有买，所以立体的
效果无法实现，而这种
软件要5万美元，剧组
根本买不起。所以《西
游记》里很多特效场景
的人物是纸片人。

技术可以超越，主创人员都可以复制，但特定的年代一去不
会复返。86版《西游记》是由特定的一群人，在那个已经不可能
重现的年代拍出来的。

上世纪80年代的艺术家和观众的状态都是极其特殊的，有人说那是
中国当代的“文艺复兴”时期，是崇高而难以超越的。因此，只要80年
代在我们心中仍然崇高，这部电视剧也就一直会是崇高的。

《西游记》已经被历史打上了封条，成为永恒。

杨洁的出身非常不平
凡，她的父亲是革命烈士杨
伯恺。杨伯恺既是中国共产
党党员，也是民盟中央委
员，1949年被国民政府杀
害于成都十二桥，史称“成
都十二桥惨案”。

杨洁从小就喜欢电
影，很小就在《华西日报》
上发表过小说，中学时被
父亲送到了延安，后来入

读华北联合大学，参加了
解放军，被分配到文工
团，从事文艺工作。杨洁
最早的工作是当广播员，
1949 年 6月 2日“青岛解
放”的消息就是她播出
的。

所以杨洁是中国第一
代广播电视工作者，这些
早年的经历都为她将来拍
摄《西游记》奠定了基础。

杨洁在青岛期间，和
一位山东大学外文系的高
材生陷入了爱河，并很快
结婚。因为两人的背景差
距很大，杨洁是革命烈士
的后代，而那位大学生却
是资产阶级家庭出身，可
想而知杨洁在一开始所面
临的阻力。

她的这第一位丈夫，
便是今年4月4日去世的
北京电影学院教授、第五
代导演的恩师周传基先
生。

不过杨洁和周传基的
婚姻在持续了十年之后，
终告分手，个中原因杨洁
在自传中也有谈到。

杨洁后来和第二位丈

夫结婚同样面临了世俗
的非议。他就是《西游记》
的摄像师王崇秋，他是杨
洁在事业上的重要伙伴，
但因为他的年龄比杨洁
小14岁，这场姐弟恋在那
个年代绝对是惊世骇俗
的。杨洁仍然冲破阻力，
在 1969 年和王崇秋结婚
了。

上世纪 80 年代拍摄
《西游记》，如果没有王崇
秋，估计根本拍不出来后
来的效果。虽然这是央视
重点大剧，但拍摄条件仍
然十分艰苦。摄像组的全
部家当就是一台摄像机，
一台录像机、几把梯子、一
捆绳子。什么摇臂、轨道

车，根本都没有。
但王崇秋很爱钻研，

他用很多土办法解决了拍
摄中的难题，也吃了很多
苦头。

有一个镜头，是王崇
秋抱着摄像机躺在地上，
拍沙和尚举着禅杖飞过来
的仰角镜头。但吊着沙和
尚的钢丝断了，演员闫怀
礼连同禅杖掉下来，整个
砸在王崇秋身上，把他打
晕过去。

在生活中，王崇秋负
责照料杨洁的一切起居琐
事，多次在病床前服侍妻
子，将她从病危中拉了回
来。这两口子的爱情故事，
堪称传奇。

拍《西游记》的缘起
是1981年央视文艺部的
一次会议，当时中央电视
台提出拍摄四大名著，首
先提上日程的是《红楼
梦》和《西游记》。那时候

文革结束不久，中国
电视剧制作如初
生婴儿，上马这么
宏大的项目，实在
令人捏一把汗。

首先定下来
的是由王扶林拍摄

《红楼梦》，这让杨洁有
点失望，因为她最想拍
的其实就是《红楼梦》。
不过接下来领导就询

问了杨洁：你敢拍《西游
记》吗？

当时已经50岁的杨
洁，愣了一下之后，冲口
而出：“有钱就敢！”

这句话，让杨洁和王
崇秋付出了生命中的 6

年时光，并让他们的后半
辈子，和这部著作永远捆
绑在了一起。

关于拍《西游记》有多
难，许多回忆文章和书籍，
像杨洁的两本回忆录《我
的九九八十一难》《敢问路
在何方》和副摄像师唐继
全的回忆录《路在脚下》
中，都有详细写过。

因为种种原因，《西
游记》的条件是所有名著
剧组中最差的，和稍晚的
《三国演义》《水浒传》比
不了，和同期的《红楼梦》
也比不了。

从头到尾就一台摄
像机，经费只有几百万，
还差点断供，并遭遇了方
方面面的阻力几乎停拍，
真难以想象杨洁是如何
扛下这 6 年的。这段经
历，简直就是堪比唐僧取
经一样的历险啊。

第二位丈夫是《西游记》摄像师

中国第一代广播电视工作者

吊威亚不是新鲜的
技术，其实上世纪三四十
年代的中国电影就在用
了。但之后内地因为长期
不拍动作片，这种技术渐
渐荒废，反而是香港人将
吊威亚发挥到极致。

于是《西游记》剧

组派了几个人到香港学
习怎么吊威亚。当时
TVB 在 拍 一 部 金 庸
剧，导演杨洁、摄像师
王崇秋就跑去看了，还
跟徐小明导演探讨怎么
操作。但时间有限，只
简单地看了几天，就回
来照猫画虎。

更难的是一开始连
专门的钢丝都没有，只

好找了军用航空跳伞的
钢丝。因为对钢丝的承
重量没有研究，拍摄中
钢丝断过无数次，饰演
猪八戒、沙僧的演员都
摔过，特别是六小龄童，
有一次摔得昏死过去。

剧组也不懂怎么在
后期抹掉钢丝的痕迹，
只能用背景色来给钢丝
上色。

《夺宝莲花洞》那集
在云南石林拍摄，剧组
和昆明空军拉了拉关
系，办了一台联欢会，送
了几个彩色胶卷，换取
飞机练习时让摄像师一

起登机航拍的机会。
到了拍摄时，所有

人换上戏服，看到飞机
飞过来了，在山里跑啊
跑啊，演得一身是汗。等
到摄像师王崇秋从机场
回来，才知道一个镜头
都没拍到。

因为昆明空军只有

一架撒农药的小飞机，其
实根本不能用于航拍，他
们把摄像师绑在舱门边
上探出去拍摄。结果拍摄
时下起了雨，下面雾蒙蒙
的什么也看不见。而且飞
机不敢低飞，也不敢飞得
慢，摄像师最终啥也没看
到，也没拍到。

《西游记》实在太
难拍，剧组拍了好几
年，也曾在中央电视台
内部引起质疑，有人怀
疑杨洁带着人游山玩
水，应该立即停拍。

上面的领导听到了
风声，派出调查员跟组，调
查员发现剧组条件太差，
被深深感动，不仅没有告

发，反而决定帮忙向上级
申请再增拨一台摄像机，
只是因为手续繁琐，剧组
直到拍完也没用上。

剧组用的摄像机又
老又破，无法准确地对
焦。杨洁曾经到日本
NHK电视台交流，被
同行先进的摄影棚震惊
了。日本同行问，《西
游记》 机位角度很多
变，你用了几台机器？
杨洁答复“一台”，日

本人几乎无法相信。
这一台摄像机焦段

有限，很多镜头拍不下
来，比如拍黄袍怪那集
时，有场戏是公主骑马
追兔子，兔子一放开就
逃走了，摄像师只好扛
着机器在后面猛追，后
面是一群助理扛着监视
器跟着跑，杨洁跟着监
视器跑，就为了这一个
追兔子的镜头。

本报综合报道

蓝幕抠像

吊威亚

失败的航拍

很破的摄像机

拍摄经历堪比西天取经

杨洁
是一个奇女子


